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議会モニターの任期が終了間近にあたり、ひと言述べさせていただきます。議会モニターについては
何ら知識を持ち合わせておらぬ私ですが、ある市議より声をかけられつい誘いに乗ってモニターへ応
募することになりました。最初は選ばれることもないと楽観していたのですが、思わぬ任命をいただき
驚天動地、気づけば市議会について知らぬ事ばかり、不勉強を恥じる私がおりました。 
なれども、実際の議会を傍聴できれば多少は知識が身につくかと思っていたのですが、新型感染症が

猛威を振るい、基礎疾患の塊のような老人ではそれもかなわず、ネットでの視聴となりました。これが
やってみると大変、議員の質問それに対する市担当者の返答。根気のなくなった老人には大変辛いもの
がありました。つい見過ごしてしまうことも多々あり、言い訳がましいですが老人にはつらかった。モ
ニターとして市議会を多岐にわたり見つめ、提言などが出来れば役目の数パーセントは果たせたでし
ょうか。まことに恥じ入る次第です。 
どこまでの意見を述べれば良いのか、モニターとして越権になるのか線引きが分かりません。事務局

としてはお答え辛いこともあるでしょうが、最後の年寄りの戯れ事とお聞き流してください。 
先日、桐生タイムス紙に気になる記事が２件ありましたので、私なりの意見を開陳させていただきま

す。 
①桐生市の水道事業に民間業者を入れることには、絶対反対です。桐生市の指導が少しは入るそうで

すが基本は民間です。利益が望めなければ撤退もあり得るでしょう。公的事業が運営するともっと税金
が掛ると言うことになる。しかし、上水道は人間の生存に欠かせません。言わば生存権の危機です。公
共事業に利益を追求するのはどうでしょうか。その為の税金投入で、公共事業でなければ存続さえ不確
かなものになります。ずいぶん前にこの件が取り上げられた記憶がありますが、今になって急浮上する
のは、市議会の広報不足と言わざるを得ません。どうか慎重に市政の方向を見つめてください。 
②吾妻山の近辺でしたか、川内地内であったかは定かで無いのですが、メガソーラーパネルの設置が

計画されているそうです。日当たりの良い斜面を利用してだそうですが、斜面に作られたソーラーパネ
ルには地面への影響が相当大きいと言われております。つまり、土が荒れるのです。雨の影響や地震の
時など不安要素が沢山あります。今は日本中が自然エネルギー指向ですが、そのために災害が起こって
なりません。日本各地で斜面に作られたソーラーパネルが問題視されているのではないでしょうか。結
局は都会の大きな企業が自社の利益追求のため、山紫水明の桐生市を利用しているとしか思えません。
偏見に満ちた考えかも知れません、しかし、一度作られたらその土地は生き返らないでしょう。平坦な
土地が少ない桐生ですがその部分なら数歩譲って可と言えると思い込みます。したがって斜面の利用
は慎重であるべきと考えます。以前マイクロ水力発電のニュースを見ました。各家庭にソーラーパネル
の補助金を出すとか、マイクロ発電を進めるとかいろいろ試みると桐生市の好感度も向上するのでは
と思います。市議会議員の皆様にはこの件を素通りすることなく、郷土桐生のためにご尽力いただきた
い。数年先に老人の私は生きているか分かりませんが、せめて言いたいことの一部でも声を出してみた
い。 
とまあ、勝手なことを書き連ねてしまいました。行政の専門家の方々からは一笑に付されるでしょ

う。ですが、こんなことを言っていた老人がいたと、時々は思い出していただければ無常の喜びです。
また、モニターの範囲をはみ出してしまったことを深くお詫びするものです。文末にて失礼ではありま
すが、市議会事務局、市議会議員の皆様そして、荒木市長殿のご活躍を願って拙文を閉じさせていただ
きます。ご無礼の段平にご容赦の程、ありがとうございました。 

・ご意見ありがとうございます。 
 

・いただいたご意見は、当局にお伝えします 
 

・一般質問につきましては、各個人の見解・提案
等でありますので、議会としての回答は差し控え
させていただきます。 
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一般質問通告一覧の公開が遅いように感じました。もう少し早く公開していただけると、質問に興味
を持つ方たちが議会をより聞きたいと思えるように感じました。 
議会モニターには一般質問通告一覧を予め送っていただけたらと思いました。 
一般質問通告一覧表に、対象議会の日程予定を記載していただけるとありがたいと思いました。 
議会のおおまかなタイムスケジュールがあると聞き易いと思いました。 
市議会を傍聴するには、議案一覧表が手元にないと理解できないと知りました。 
議会モニターとして市議会を傍聴する際、ホームページ上で議案一覧を閲覧しながら聴くのが大変

でした。 
書類を読み上げるだけの方の質問、答弁はあまり耳に入らないように感じました。 
モニターを開始した当初より、インターネット配信の閲覧が分かり易くなっていました。 
(各定例会の議会を閲覧する際、日程項目ごとに閲覧が可能になっていて見やすいです。) 
質問者、答弁者の名前をテロップで出しているのがありがたいです。今誰が話していて、誰が答えて

いるのかが明確で分かり易いです。 
  
 
●第 2回定例会 6月分について 
6月 24日の一般質問より…… 
障がい者福祉事業についての市の答弁が曖昧に感じました。いつまでに何をするのかといった明確

な回答が聞きたかったです。同じく東武ビル(ココトモ)についての市の答弁もあいまいに感じました。
結果的にどのようなことを行っているのか分かりづらかったです。 
 
●第 3回定例会 9月分について 
8月 26日本会議より…… 
総務部長の答弁が少し早口で、聞き取りにくかったです。もう少しゆっくり話して頂けたらと思いま

した。 
黒保根学園の質問に対しての転入学方法、出願方法などは明確な回答で分かり易かったです。しかし

市民への周知が弱いために、このような質問が出るのかなと思いました。 
少子化に対応した学校づくりを考えているとの答弁に対しては、具体的な対応策案などを聞いてみ

たかったです。 
桐生市として行っているファミリーホーム運営資格の詳細をもう少しかみ砕いて説明してほしかっ

たです。「ファミリーホーム」 
9月 16日一般質問より…… 
子を持つ親として、「幼稚園・小学校・中学校の教育について」への教育部長の答弁は少し納得がい

きませんでした。アンケートを行っているとのことですが、誰を対象にどこでいつ行ったのかが分かり
ませんでした。川内南幼稚園の廃園についても、地域の方の意見を聞いているとおっしゃっていました
が、川内住民なのに知りませんでした。明確な回答が欲しいと思いました。 
今後の桐生市による教育についての不安は拭えませんでした。 
コロナウイルスへの対応についての答弁では、保健福祉部長の答弁が他人事のように感じました。市

民の不安をあおるように感じます。飯島英規議員の言葉は市民の言葉に近いと感じました。だからこ
そ、もう少し突っ込んだ質問をしていただきたかったです。 
 

ご意見ありがとうございます。 
 
一般質問通告一覧表につきましては、情報の確

定が一般質問を行う日の２日前程でありますの
で、ホームページの公開につきましても、現在公
開させていただいている「一般質問を行う日の前
日」が最短となっております。 
ご迷惑をおかけいたしますが、ご理解のほどよ

ろしくお願いいたします。 
 
いただいたご意見は、当局にお伝えします。 
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「No.268 6月 1日」の市議会だより 
内容が薄いように感じました。常任委員会の構成発表であれば、議員さん個々のコメントや簡単な

紹介文などがあってもいいと思いました。 
議会終了後（議会の報告）のみの発行ではなく、議会の事前に“次回の議会内容”などを載せたも

のを発行していただけると、「次回の議会を聞きたい」と思えるようになるのではと思いました。 
発行数を増やすのが難しい場合、次回の議会内容などを SNSなどで発信するのも良いかと思いまし

た。 
 
「No.269 8月 1日」の市議会だより 
2ページ目からの「一般質問」では問いに対しての回答がまとめられていて、非常に分かり易かっ

たです。Ｑ＆Ａ形式はとても読みやすく、簡潔で分かり易いです。読みごたえがありました。 
 
「No.270 11月 1日」の市議会だより 
3ページ目の「特集 2 当初予算要望書」ページは、文字が多すぎて読みづらかったです。小見出し

の文字が小さいため本文はさらに小さく、写真もほぼないため堅苦しい印象を受けました。 
前回同様、「一般質問」は読み易かったです。 

 
「No.271 2月 1日」 
商業高校のインタビュー特集が微笑ましかったです。 
前回同様、「一般質問」は読み易かったです。 

  
 
●「SNSについて」 
モニターになって、初めて桐生市議会のツイッター、Facebook、LINE、YouTubeの登録をしまし

た。いずれも発信回数の少なさが気になりました。特に LINEに関しては、登録してからほぼ通知がな
く、もったいないと感じました。 
YouTubeの令和 3年度「定例会 議会報告会」については、まとまっていてとても分かり易く、聞き

易かったです。 
しかし画面上に出ている書類が少し見にくいように感じました。目が悪い人のためにも、「画面右側

の通り…」というだけでなく、読み上げていただけるとありがたいと思いました。 
ツイッターは利用者が若者中心ということもあり、もう少し親近感のある投稿だと良いと感じまし

た。定型のような印象、堅苦しい印象を受けました。 
LINEは今やほとんどの人が利用しているので、告知や周知に関して強みになると思います。議会の

開催予告、議会での動きなどを発信しても良いのではと思いました。 
またアンケートなどの送信もできるので、市民の声を聞くにも良いツールだと思うので、もっと利

用していただけたらと思います。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

ご意見ありがとうございます。 
「No.268 6月 1日」の市議会だよりにつきま

しては、４ページという少ない紙面ではありま
すが、今より内容が濃くなるよう、研究してい
きたいと思います。 
「次回の議会内容」の件につきましては、発行

数を増やすことに関しましては、すぐに実現は難
しいと考えますので、今後の検討課題とさせてい
ただきます。SNS の活用に関しましては、発信の
方法等を研究していきたいと思います。 
 
一般質問につきましては、議員の提案をわかり

やすくお伝えするように作成しています。今後も
継続していきたいと思います。 
 
「No.270 11月 1日」の市議会だよりの読みづ

らかったページにつきましては、今後二次元コー
ド等を有効活用し、読みやすくするよう心掛けて
いきたいと思います。 
 
 
ＳＮＳを活用した情報発信につきましては、運

用するだけでなく、更なる研究を進めていきま
す。 
 
YouTube 議会報告会を視聴していただき、あり

がとうございます。これからも、市民の皆様に見
易い動画になるよう、研究をしていきたいと考え
ております。 
 
 
議会の情報を分かり易く、発信できるよう、ま

た、アンケートなど運用につても、研究をしてい
きたいと考えております。 
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●ホームページについて 
本会議日程内にある予定表一覧から、インターネット中継などの配信先 URLを張り付けていただけ

ると、そのページから視聴できるのでありがたいです。 
また摘要欄に関して、もう少し内容を記載してほしいと感じました。(議案第○号と記載されていて

も、内容がすぐに分からない為) 
ホームページ上から、議会の録画配信先までたどり着くまでが長いです。市議会トップページ内の

議会中継欄(第 2階層)に「過去中継配信」欄(第 3階層)の追加をお願いしたいです。 
ホームページ内の「市議会について」の項目は分かり易かったです。また「キッズページ」があり

がたかったです。 
 

ご意見ありがとうございます。 
市議会ホームページのページ構成等につきま

しては、モニター様のご意見を参考に今後、研究
してまいります。 
 
 
 
 

４ 

令和 4年 2月 17日（木）午後 7時より、桐生市議会モニター会議に出席しましたので、いくつか感
想を記述します。コロナ禍を配慮して、出席者は桐生市議会正副議長、議会改革調査特別委員会正副
委員長。議会モニターは老・壮・青の 5人とバランス良い年齢構成でありました。 
開催に際し、議会事務局の皆様には、「会場づくり」に万全の予防体制をととのえていただき、心か

ら感謝を申しあげます。 
石渡副委員長の司会進行で始まり、幅広い分野にわたり意見交換が行われました。各議会モニター

の意見にも、的確かつわかりやすい説明があり、多くのことを学ぶことができました。特に若年層に
よる情報収集手法がＩＴ化され、私共との情報管理の在り方に関する違いを認識しました。 
会議終了後は、3月議会（令和 4年第 1回定例会）を最後に撤去される議事堂の見学。なれ親した

しんだ歴史ある議事堂がなくなることに、ちょっぴり寂しさを感じました。 
3月 16日（水）17日（木）18日（金）の本会議には、議会モニターが傍聴できますよう、ご配慮

をお願い申しあげます。 
 

ご意見ありがとうございます。 
 
議会モニター会議への参加につきまして、あり

がとうございました。 
 
議会モニター様の傍聴については、議会モニタ

ーの職務と新型コロナウイルス感染状況等を考
慮しつつ、3 月 9 日の議会運営協議会で協議した
結果、議会モニターの皆様につきましては、マス
クの着用：「健康状態申告書」の提出等の条件付き
で本会議の傍聴が可能となりました。 


